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Le	Président	ouvre	la	séance	à	10h30	et	accueille	les	
adhérents	 de	 l’association	 au	 sein	 de	 la	 nouvelle	
Faculté	de	Pharmacie	de	Paris-Saclay.	(	21	adhérents	
avec	 18	 pouvoirs	 reçus)	 Il	 remercie	 plus	
particulièrement	 le	 Professeur	 Eric	 Fouassier	 qui	 a	
organisé	notre	venue	dans	ces	lieux	et	qui	nous	fera	
les	 honneurs	 du	 Musée	 d’Histoire	 de	 la	 Pharmacie	
qu’il	 a	 entièrement	 organisé	 avec	 l’Albarelle,	
association	 qu’il	 préside	 et	 qui	 gère	 également	 ce	
Musée.	
Le	Président	informe	de	l’absence	et	des	excuses	des	
deux	 Présidents	 des	 instances	 qui	 ont	 donné	
naissance	 à	 Sauvegarde	 du	 Patrimoine	
Pharmaceutique	 en	 l’occurrence	 Karine	 Wolf	
Présidente	du	CNOP	et	Bruno	Bonnemain,	Président	
de	la	SHP,	retenus	par	d’autres	obligations	majeures.	
Il	regrette	le	retard	apporté	à	la	réunion	de	cette	AG.	
De	nombreux	évènements	en	ont	retardé	l’éxécution,	
en	particulier	 les	travaux	engagés	au	siège	social	de	
l’Ordre	des	Pharmaciens	empêchant	la	tenue	de	l’AG	



dans	 les	 locaux	 habituels,	 ceci	 ajouté	 aux	 	 diverses	
activités	prenantes	au	sein	de	SPP.	
En	 2023	 le	 nombre	 d’adhérents	 a	 légèrement	
augmenté.	(142	contre	128	en	2022)	
Le	Président		remercie	ses	fidèles	collaborateurs	qui	
l’aident	 à	 gérer	 cette	 association.	 Il	 remercie	 le		
trésorier	tout	particulièrement,	mais	il	tient	à	saluer	
d’un	grand	coup	de	chapeau	Daniel	Aubert	qui	s’est	
emparé	 avec	 courage	 de	 l’enregistrement	 d’objets	
sur	 colleconline	 et	 ainsi	 permet	 d’apercevoir	 peut-
être	la	fin	du	tunnel	où	le	Président	lui-même	s’était		
engagé	 seul	 au	 départ.	 Madame	 et	 Monsieur		
Truitard,	 se	 sont	 également	 lancé	 dans	 l’aventure	
pour	répertorier	une	partie	des	livres	qui	faisaient	la	
bibliothèque	 de	 la	 Pharmacie	 Merle	 conservée	 à	
Baugé.	Merci	à	eux.	
Pour	 que	 notre	 inventaire	 ne	 soit	 pas	 une	 liste	
d’objets	 presqu’anonymes,	 Gwenola	 Burgot	 a	
commencé	 un	 fastidieux	 travail	 de	 documentation	
sur	 le	 don	 Ravasse.	 Ainsi	 	 l’inventaire,	 consultable	
par	 tous	 les	 adhérents	 ou	 non	 sur	 colleconline,	
pourra	servir	de	base	documentaire.	Merci	Gwenola.	
D’autres	 adhérents	 se	 sont	 également	 proposés	 à		
aider	 l’association	 .	Le	Président	 l’a	bien	noté	et	 les	
remercie,	 mais	 notre	 entrepôt	 étant	 à	 Chartres,	 il	
n’est	 toujours	 pas	 très	 facile	 au	 Président	 d’aller	
dans	 toute	 la	France	avec	des	cartons	pour	 les	 faire	
inventorier.	 Le	 Conseil	 d’Administration	 va	 essayer	
de	trouver	des	solutions	dans	l’avenir.	



Comme	les	années	précédentes,	notre	association	est	
adhérente	à	 la	Société	d’Histoire	de	 la	Pharmacie	et	
soutient	le	Musée	Ciurana	de	Montpellier.	
Nous	 entretenons	 toujours	 des	 liens	 étroits	 avec	
l’Hôtel-Dieu	 de	 Baugé	 et	 la	 ville	 de	 Pithiviers,	 dont	
nous	 espérons	 qu’un	 jour	 l’apothicairerie	 sera	
remise	en	état	pour	montrer	au	public	ses	superbes	
collections	de	faïence.	
	
Puisque	notre	AG	se	tient	dans	ces	lieux	magnifiques,	
Le	Président	tient	à	souligner	que	SPP	a	pu	mettre	en	
dépôt	quelques	objets	dans	 le	Musée	qui	 sera	visité	
cet	après-midi	par	les	participants	de	l’AG.	
Notre	 association	 est	 adhérente	 à	 part	 entière	 à	
l’ISHP	 qui	 tient	 ses	 congrès	 internationaux	 tous	 les	
deux	 ans.	 Rencontres	 très	 enrichissantes	 s’il	 en	 est.	
Le	Congrès	s’est	tenu	cette	année	2024	à	Belgrade	et	
le	prochain	en	2026	sera	à	Insbruck.	
Notre	adhésion	à	la	FFSAM,	nous	ouvre	la	porte	de	la	
plupart	 des	 Musées	 de	 France.	 Les	 échanges	 sont	
très	 fructueux,	même	 si	 nos	 enjeux	 ne	 sont	 pas	 les	
mêmes.	La	création	du	groupe	de	l’Ile	de	France	nous	
permet	 d’être	 présent	 au	 milieu	 de	 toutes	 les	
associations	 «	amis	 de	 Musées	»	 des	 musées	
parisiens	 les	 plus	 prestigieux	 et	 montre	 notre	
existence	à	tous.	
Nos	 statuts	 ne	 nous	 imposent	 pas	 un	 nombre	
obligatoire	 de	 réunions	 des	 membres	 du	 CA.	
L’éloignement	 de	 chacun	 ne	 facilite	 pas	 les	 choses,	



mais	nous	arrivons	à	nous	 rencontrer	de	 façon	non	
formelle	les	uns	et	les	autres	pour	discuter,	travailler	
et	refaire	le	monde	!	
Ainsi	 nous	 nous	 sommes	 retrouvés	 au	 domicile	 du	
Président	à	Chartres	le	13	janvier	2023.	
Une	 visite	 du	 lieu	de	notre	 stockage	 chez	Homebox	
Chartres	a	ainsi	été	organisée	
Les	 deux	 petits	 boxs	 que	 nous	 louions	 à	 l’époque	
séparaient	 bien	 les	 objets	 inventoriés	 dans	 l’un	 et	
ceux	à	enregistrer	dans	l’autre.	
Pour	Revenir	su	l’Hôtel-Dieu	de	Baugé,	le	Président	a	
organisé	 fin	 mars	 2023	 avec	 un	 petit	 groupe	
composé	des	adhérents	 chartrains	Ginette	et	Daniel	
Aubert	 et	 Marie	 Claude	 Marolle,	 de	 Christiane	 et	
Michel	 Flament	 et	 de	 lui-même	 l’inventaire	 sur	
colleconline	de	tous	les	objets	mis	en	dépôt	à	l’Hôtel-
Dieu	de	Baugé.	Dans	le	froid,	l’équipe	a	photographié	
tous	les	objets	(	en	général	8	photos	par	objet)	en	les	
répertoriant	 avec	 leurs	 mesures	 et	 les	 défauts	
repérés	et	en	collant	le	QR	Code.	Ainsi	tous	les	objets	
de	la	pharmacie	Merle,	 la	collection	de	pots	bleus	et	
d’autres	 objets	 exposés	 sont	 bien	 identifiables	
comme	étant	notre	propriété	au	premier	coup	d’œil.	
Tous	 les	 cartels	 de	 nos	 objets	 exposés	 portent	 la	
mention	de	notre	association.	
STOCKAGE	
Pour	le	stockage	de	nos	objets,	en	2023,	nous	avions	
donc	 en	 location	 chez	 Homebox	 de	 Chartres	 deux	
petits	 box	 de	 4	 m2	 chacun	 pour	 stocker	 notre	



collection.	 Chacun	 avatt	 sa	 propre	 destination	
comme	dit	précédemment	
COLLECONLINE	
Lors	 de	 la	 dernière	 Assemblée	 Générale	 le	 14	 avril	
2023,	 nous	 constations	 que	 les	 objets	 répertoriés	
étaient	 passés	 de	 418	 à	 792.	 Le	 Président	 est	
heureux	de	constater	 	qu’aujourd’hui	 le	 total	atteint	
est	 de	 3047.	 Ceci	 est	 le	 résultat	 du	 travail	 intensif	
fourni	 par	Daniel	 Aubert.	 Le	 Président	 demande	 de	
l’applaudir	
Le	 Président	 fait	 ensuite	 la	 démonstration	 de	
colleconline	 sur	 le	 Powerpoint	 qu’il	 a	 préparé	 pour	
cette	réunion.	
La	dernière	collection	 introduite	sur	colleconline	en	
décembre	 2023	 est	 celle	 des	 buvards	 de	 publicité	
pharmaceutique	
SITE	WEB	
Notre	 site	 Web,	 conçu	 vers	 2015	 n’était	 plus	 à	 la	
pointe	 de	 la	 technique	 et	 était	 devenu	 difficilement	
maniable.	
Avec	 le	 	 Vice-Président	 Pierre	 Gavid,	 le	 Président	 a		
décidé	de	faire	appel	à	Illusio,	créateur	de	ce	site	afin	
de	 le	 rénover	 le	mieux	 possible	 pour	 qu’il	 soit	 plus	
convivial.	 La	 charge	 d’une	 telle	 rénovation	 étant	
assez	 lourde	 à	 supporter	 pour	 notre	 petite	
association,	 Pierre	 Gavid	 et	 le	 Président	 ont	 décidé	
d’engager	 seulement	 une	 partie	 des	 travaux	 qui	
rendraient	 le	 site	 plus	 attractif	 et	 plus	 facile	 à	
manipuler	afin	introduire	les	nouvelles	informations.	



Il	 a	 été	 procédé	 également	 de	 mettre	 en	 place	 le	
système	Helloasso	qui	devrait	permettre	de	gérer	les	
adhésions	 et	 certains	 postes	 de	 comptabilité.	 Donc	
faciliter	le	travail	de	l’association.	
Le	 Président	 fait	 également	 la	 présentation	 du	 site	
avec	le	Powerpoint	préparé	à	cette	intention.	
CONTRIBUTION	EXTERIEURES	
Dans	 cette	 Université	 chacun	 pourra	 voir	 les	
quelques	 objets	 que	 notre	 association	 a	 	 mis	 en	
dépôt	dans	le	Musée.	Musée	qui	a	été	inauguré	le	18	
décembre	2023.	
DONS	D’OBJETS	et	DOCUMENTS	
Cette	année	2023	n’a	pas	été	propice	aux	dons	si	ce	
ne	sont	la	récolte	de	Daniel	Aubert	sur	les	brocantes	
de	quelques	objets,	de	buvards	et	de	factures	liés	à	la	
pharmacie.	
ACHATS	D’OBJETS	
A	part	 les	 objets	 achetés	 lors	de	 la	dispersion	de	 la	
collection	 de	 Charles	 Airaudo,	 peu	 d’achats	 cette	
année.	
Lors	 du	week-end	 à	 Nancy	 ,	 Le	 Président	 a	 évoqué	
avec	notre	adhérente	et	amie	 	 Jeanne	Tatossian	que	
nous	pourrions	faire	un	appel	aux	dons	pour	pouvoir	
acheter	 quelques	 éléments	 de	 la	 collection	 de	
Charles	 Airaudo.	 Un	 appel	 fut	 donc	 lancé	 à	 l’aide	
d’Helloasso	 et	 nous	 avons	 recueilli	 la	 somme	 de	
2320	 euros	 qui	 sera	 évoquée	 par	 notre	 trésorier	
dans	 les	 comptes.	 L’achat	 des	 objets	 s’est	 élevé	 à	



4344,78	 euros.	 Un	 grand	merci	 à	 tous	 les	 généreux	
donateurs.	
Le	 Président	 présente	 les	 photos	 de	 tous	 les	 objets	
achetés	en	2023.	
SORTIES	PARISIENNES	
Deux	sorties	parisiennes	cette	année	toutes	deux	en	
septembre	2023.	
1	Musée	Guimet	 ,	 afin	de	voir	 la	Collection	des	pots	
Menier	que		l’Ordre	a	prêté	pour	l’exposition	et	ayant	
appartenu	 à	 notre	 association.	 L’après-midi	 a	 été	
consacrée	à	la	visite	de	l’Aquarium	de	Paris	
2-Exposition	 sur	 les	 vins	 médicamenteux	 et	 visite	
des	trésors	de	la	BNF	l’après-midi.	
WEEK-END	du	Puy	en	VELAY	
Ce	week-end	nous	a	permis	de	visiter	l’apothicairerie	
de	l’Hôtel-Dieu	du	Puy	en	Velay	ainsi	que	LA	CHAISE-
DIEU	et	le	Musée	Crozatier	
WEEK-END	à	NANCY	
Ce	week-end	nous	a	permis	de	visiter	la	ville	avec	ses	
vestiges	 d’Art	 nouveau	 et	 Art	 déco	 dont	 la	 villa	
Majorelle.	 Le	 jardin	 botanique	 a	 également	
émerveillé	les	participants.	
VOYAGE	AU	MONTENEGRO	
Chaque	 année	 un	 grand	 voyage	 est	 organisé	 par	
l’association.	Pendant	ce	voyage	au	Montenegro,	une	
incursion	a	été	organisée	à	Dubrovnik	afin	de	visiter	
l’ancienne	pharmacie	du	monastère	franciscain	ainsi	
qu’une	 exposition	 de	 faïences	 pharmaceutiques	 au	
palais	Sponza.	



APPROBATION	du	RAPPORT	MORAL	
Le	 rapport	 moral	 présenté	 par	 le	 Président	 est	
soumis	 aux	 votes	 de	 l’Assemblée.	 Il	 est	 approuvé	 à	
l’unanimité	des	présents	et	représentés.	
	
ELECTIONS	des	MEMBRES	du	CA	

A	l’unanimité	des	présents	et	des	représentés	les	
membres	:	
AUBERT	Daniel	
BUREAU	Jean-Michel	
BURGOT	Gwenola	
FLAMENT	Michel	
GRAVÉ	Jacques	
POTENCIER	Jacques	
QUILLÉROU	Sylvère	
Ont	été	élus	au	Conseil	d’Administration	de	
l’association.	
La	séance	a	été	levée	à	12h30	ce	11	décembre	2024.	
	
Le	Président	
Jacques	GRAVÉ	
	


